
“Fue un año intenso, un año
difícil, digamos”, comen-
ta Claudia Barattini, ex-

ministra de Cultura, sobre el período
en que, como presidenta del directo-
rio del GAM, se encontró con un
complicado déficit financiero, y di-
versas problemáticas en su interior.
Una crisis que motivó que se le pi-
diera la renuncia al entonces direc-
tor ejecutivo del GAM, Felipe Mella
y a parte de la plana ejecutiva.

—¿Hubo un golpe de timón ?
“Siento que sí, en varios temas.

Desde el punto de vista de la gober-
nanza, se vio la necesidad de un em-
poderamiento y una responsabiliza-
ción del directorio respecto a la ges-
tión de la corporación. Ese es un te-
ma que, en realidad, va más allá del
GAM, es necesario innovar en las
gobernanzas de estas instituciones.
Los directorios, a veces, han cumpli-
do un rol más bien nominal, con po-
co ejercicio de dirección estratégica
y de supervisión económica, que es
crucial, pues hay fondos públicos
involucrados. Hay que meterse en
los números, tener asesores jurídi-
cos y contables competentes, ser exi-
gentes con las empresas auditoras”.

—¿Más involucramiento?
“Conté con una gran colabora-

ción y trabajo por parte del directo-
rio del GAM. Pero a veces los di-
rectorios desarrollan más bien un
rol de acompañamiento y no cum-
plen todas sus funciones estatuta-
rias. Además, entre sus miembros
hay ejecutivos de otras institucio-
nes, lo que puede generar un pro-
blema de inhibición, al tener que
supervisar a los propios colegas.
Estos directorios debieran incorpo-
rar, también, al sector privado y al
mundo creativo. Y los directores no
deben eternizarse”.

—Deja a una nueva directora eje-
cutiva, Alejandra Martí.

“Así es, asumió hace pocos días.
Creo que es una persona con las
competencias necesarias y una mira-
da amplia e innovadora para enfren-
tar los desafíos, como terminar la
gran sala. Fue un proceso de selec-
ción muy transparente, con un head
hunter externo, que generó gran inte-
rés: postularon más de 220 personas
al cargo, varias desde el extranjero”.

—¿Había un mal clima laboral en
el GAM?

“Existía un clima laboral compli-
cado, detectado por investigaciones
externas, también protocolos que
exige la ley y no se aplicaban. Se está
buscando subsanar este tema. Aho-
ra, a la nueva directora ejecutiva le
tocó la renegociación del plan de be-
neficios del sindicato, que es bianual
y afortunadamente ya se llegó a un
acuerdo”.

—¿Y el déficit?
“Lo estamos conteniendo y no ha

crecido, gracias a varias medidas de
austeridad, pero sin tocar a los tra-

bajadores. Aún no llegan las cifras
definitivas de la auditoría. Hubo
despidos, pero a nivel de ejecutivos.
Tenían responsabilidad en una cri-
sis que no era explícita y se negaba,
pero existía”.

—¿Avanza la gran sala?
“Ya está abierta la licitación para

completarla, pues la sala quedó en
obra gruesa tras la quiebra de la em-
presa constructora. Esta fase de ter-
minación es muy importante y deli-
cada. En octubre debieran asignarse
las licitaciones, para iniciar los tra-
bajos antes de fin de año”.

—Cuesta creerlo.
“Creo que una obra de este tipo,

tan emblemática, está llena de ame-
nazas o de eventuales problemas.
Por eso es tan importante que no ha-
ya indiferencia. No puede haber un
cadáver en la Alameda, debemos es-
tar atentos. Son muchos los actores
que deben estar encima, hacer ac-
countability, velar por los plazos y el
cumplimiento de estándares. Este
es un proyecto país y la peor amena-
za es que las obras no queden en óp-

timas condiciones o se sigan inte-
rrumpiendo. Por eso agradezco la
gran voluntad que han tenido el
presidente Boric y la ministra de
Cultura con esta sala y el GAM, que
no ha tenido ningún otro gobierno”.

Tras dejar su rol en el GAM, Ba-
rattini comenzará a hacer sus male-
tas para viajar a Roma. Fue invitada
a coordinar las relaciones culturales
entre Italia y Latinoamérica, en el
Instituto Italolatinoamericano. Di-
ce que se va con pena del GAM,
donde estuvo alrededor de un año,
pues le hubiese gustado ver su evo-
lución tras la reciente reestructura-
ción. Pero está contenta con el desa-
fío que la espera.

Nacida en Valparaíso, con un
abuelo italiano que llegó al puerto
tras la Primera Guerra Mundial, Ba-
rattini dejó Chile en 1973, a los 13
años, al partir al exilio junto sus pa-
dres. “Crecí y estudié en Italia, volví
aquí de adulta. Fui parte de esa diás-
pora de chilenos y tengo esa doble
pertenencia, muchos lazos en Italia
y también en Chile. Me siento muy
honrada de que me llamaran a reali-
zar esta labor en Roma”.

Claudia Barattini: “No podemos 
tener un cadáver en la Alameda”
ELENA IRARRÁZABAL S.

“Los directorios de espacios culturales a veces cumplen un rol algo nominal, sin gran supervisión económica”, dice Barattini.
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LAS DEFINICIONES DE LA PRESIDENTA DEL DIRECTORIO DEL GAM

La gestora cultural presenta hoy
su renuncia, pues asume un cargo
en Italia. Aquí habla sobre el
complejo año del GAM en 2024,
su déficit financiero y la
necesidad de contar con
directorios más proactivos. 
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“Partimos con un programa alegre y livia-
no, para calentar motores y preparar los

desafíos que se vienen”, dice el músico italiano
Giovanni Panella, director titular de la Came-
rata UAndes, acerca del ciclo de conciertos
2025.

La nueva temporada partirá mañana, a las
19:00 horas, en el aula magna del edificio bi-
blioteca de la Universidad de los Andes (Mon-
señor Álvaro del Portillo 12455, Las Condes.
Venta de entradas a través de ticketplus.cl),
con populares piezas, como “Pequeña serenata
nocturna, K. 525”, de Mozart; “Canon y Giga
en Re mayor, P.37”, de Pachelbel, y la Suite N°1
“Peer Gynt”, de Grieg. 

Panella agrega que dentro de los hitos apos-
taron por música de cámara e inolvidables
creaciones sinfónicas de todos los tiempos.
“Además, por primera vez vamos a incluir
obras que incluyen coro”, aclara la batuta titu-
lar, y adelanta que en el quinto y último con-
cierto del ciclo, “Milagros de la música” (22 de
octubre), la Camerata UAndes se unirá al Coro
Magnificat, dirigido por Marcela Canales, para
abordar dos composiciones sinfónico-corales,
una del francés Gabriel Fauré (“Cantique de Je-
an Racine, Op. 11) y un estreno del propio Pane-
lla (“Missa Miraculorum Domini”).

La oferta contempla además las actuaciones
de destacados solistas invitados. Para mañana,
por ejemplo, está confirmada la argentina Ji-
mena Rey (contrabajo), quien será solista en
una creación del cubano Salvador Amato, “Ha-
banera para contrabajo y orquesta de cuerdas”.

Para el segundo concierto, “Mozart y Beet-
hoven” (14 de mayo), en tanto, ejecutarán una
de las últimas obras de Mozart, el “Concierto
para clarinete y orquesta K. 622”, con David
Medina, quien fue primer clarinete de la Or-
questa Sinfónica Simón Bolívar y ahora ocupa
el mismo puesto en la Orquesta Sinfónica Na-
cional de Chile. El tercer concierto (11 de junio)
lleva por título “Mendelssohn por Baldini” y
sumará el esperado regreso del estelar violinis-
ta italiano Emmanuele Baldini. Finalmente, la
cuarta fecha (14 de agosto) contará con el flau-
tista argentino Leonardo Spelzini.

Variados estilos en
temporada musical
Obras de Mozart y Grieg abren
mañana el ciclo de conciertos de la
Camerata UAndes. 
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